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Вектор развития
ЭКОНОМИЧНОСТЬ, РАВНАЯ 

ПОТРЕБНОСТЯМ ОДНОЙ ОБЛАСТИ
Вода во все времена имела огромную 
ценность. «Каждая капля воды - 
миниатюра мира» - говорили древние 
мудрецы и приравнивали ее к самой жизни. 
Экономия живительной влаги в самый 
разгар оросительного сезона, бережное  
к ней отношение - большая польза  
и для дехкан, и для экономики страны. 
Отдельного внимания заслуживают 
осуществляемая работа в сфере водного 
хозяйства, принимаемые меры  
по модернизации системы. Если учесть, 
что основная часть населения страны 
проживает в сельской местности 
и продовольственные потребности 
республики непосредственно связаны  
с развитием сельского хозяйства, то нельзя 
переоценить значение проводимых работ.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Были обсуждены актуальные вопросы дальнейшего укрепления 
узбекско-китайских отношений всестороннего стратегического 
партнерства и расширения многопланового сотрудничества между 
двумя странами.

Состоялся обмен мнениями по перспективам углубления регио-
нального взаимодействия, в том числе рассмотрена повестка пред-
стоящего Самаркандского саммита Шанхайской организации 
сотрудничества.

В начале встречи министр иностранных дел Китая передал главе 
нашего государства искренние приветствия и наилучшие пожела-
ния Председателя КНР Си Цзиньпина. Подчеркнуто, что китайская 
сторона высоко оценивает современный уровень двусторонних 
отношений, развивающихся по восходящей траектории. Выражена 
полная поддержка осуществляемым политическим преобразова-
ниям и социально-экономическим реформам в Новом Узбекистане.

Следует отметить, что Китай традиционно является одним из 
ведущих и надежных партнеров нашей страны. Динамично разви-
вается торгово-экономическое и инвестиционное сотрудничество.  
С начала этого года объемы взаимной торговли выросли на 35 про-
центов. Ожидается, что по итогам года показатели товарооборота 
приблизятся к 10 миллиардам долларов.

С участием китайских компаний и банковских институтов 
реализуется целый ряд крупных инвестиционных проектов про-
мышленной кооперации и модернизации инфраструктуры. Объем 
инвестиций в экономику Узбекистана за последние годы превысил  
10 миллиардов долларов.

Лидер нашей страны особо отметил имеющиеся возможности для 
кардинального расширения взаимовыгодного сотрудничества, пре-
жде всего по таким направлениям, как борьба с бедностью, экспорт-
ные поставки сельскохозяйственной и промышленной продукции, 
внедрение инноваций, альтернативная энергетика, облачные техно-
логии, IT-сектор и другие.

Важное внимание было уделено продвижению программы гума-
нитарного обмена, в том числе в области образования и здравоохра-
нения, производства вакцин и создания специализированных меди-
цинских учреждений.

Отдельно рассмотрены вопросы, связанные с ускорением подго-
товки и реализации стратегических региональных проектов, прежде 
всего железных дорог «Китай - Кыргызстан - Узбекистан» и «Термез -  
Мазари-Шариф - Кабул - Пешавар».

На встрече были поддержаны взаимные усилия по оказанию 
практического содействия мирному развитию и экономическому 
восстановлению Афганистана. Китайской делегацией дана высокая 
оценка плодотворным итогам проведенной Ташкентской конферен-
ции по этим вопросам.
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ПРЕЗИДЕНТ 
УЗБЕКИСТАНА 

ПРИНЯЛ 
ДЕЛЕГАЦИЮ 

КИТАЯ
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 

28 июля принял делегацию Китайской Народной 
Республики во главе с членом Государственного совета 
КНР, министром иностранных дел Ван И, прибывшую 

в нашу страну для участия в мероприятиях Совета 
министров иностранных дел государств - членов ШОС.

Были рассмотрены вопросы 
развития практического сотруд-
ничества в правоохранительной 
сфере и области обеспечения 
общественной безопасности в 
контексте реализации догово-
ренностей на высшем уровне.

В начале встречи министр 
Сулейман Сойлу передал  
Президенту Узбекистана теплые 
приветствия и добрые пожела-
ния Президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана.

Подчеркнута готовность 
турецкой стороны к налажива-
нию системного межведомствен-
ного партнерства в целях эффек-
тивной координации усилий и 
противодействия современным 
вызовам и угрозам безопасности.

В ходе беседы особое внима-
ние уделено вопросам продолже-
ния активных контактов, обмена 
информацией и изучения передо-
вого опыта, проведения совмест-
ных мероприятий по борьбе с 
организованной преступностью, 
в том числе в киберпростран-
стве, терроризмом, религиозным 
экстремизмом, наркотрафиком и 
нелегальной миграцией.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики 
Узбекистан.

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ОБСУДИЛ С МИНИСТРОМ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ ТУРЦИИ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ 

СОТРУДНИЧЕСТВА В ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ СФЕРЕ
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 28 июля принял министра внутренних дел  

Турецкой Республики Сулеймана Сойлу, находящегося в нашей стране с рабочим визитом.

В ходе состоявшейся беседы были обстоятельно рассмот-
рены актуальные вопросы, вошедшие в повестку дня 
узбекско- российских отношений стратегического партнер-
ства и союзничества.

Отдельное внимание было уделено ситуации в регионе и 
аспектам взаимодействия в рамках международных струк-
тур, включая подготовку к саммиту ШОС.

В начале разговора министр иностранных дел передал 
лидеру Узбекистана искренние приветствия и теплые поже-
лания Президента России Владимира Путина.

На встрече с особым удовлетворением отмечалось наблю-
даемое в последние годы динамичное развитие многоплано-
вого практического сотрудничества между двумя странами.

Устойчиво высокими темпами растут объемы взаимной 
торговли. С начала года товарооборот увеличился на 32 про-
цента.

В рамках деятельности совместного Проектного офиса до 
конца года предусматривается реализация порядка 40 круп-
ных инвестиционных проектов.

Плодотворная работа ведется по линии межрегиональных 

контактов и культурно-гуманитарного обмена. За последние 
несколько лет в Узбекистане запущена деятельность 12 веду-
щих российских вузов.

Состоялся обмен мнениями по перспективам региональ-
ного взаимодействия, в том числе в формате «Центральная 
Азия - Россия».

Особое внимание было уделено вопросам расширения 
содействия мирному урегулированию и социально-экономи-
ческому восстановлению Афганистана.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПРИНЯЛ ГЛАВУ 
ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКОГО ВЕДОМСТВА РОССИИ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 28 июля принял делегацию Российской Федерации во главе с министром иностранных дел  
Сергеем Лавровым, участвующую в мероприятиях заседания Совета министров иностранных дел Шанхайской организации сотрудничества в нашей столице.

Партнерство
РЕАЛИЗАЦИЯ ИНИЦИАТИВ УЗБЕКИСТАНА 

ОКАЗЫВАЕТ БЛАГОТВОРНОЕ ВЛИЯНИЕ  
НА УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ И БЕЗОПАСНОСТЬ 

НЕ ТОЛЬКО НА ПРОСТРАНСТВЕ 
ШОС, НО И ЗА ЕГО ПРЕДЕЛАМИ

28-29 июля в Ташкенте проходит заседание Совета министров 
иностранных дел государств - членов Шанхайской организации 

сотрудничества (СМИД ШОС). Встреча является одним из ключевых 
мероприятий текущего председательства Узбекистана в ШОС.

В мероприятии прини-
мают участие главы внешне-
политических ведомств госу-
дарств - членов ШОС, а также 
генеральный секретарь ШОС и 
директор Исполнительного коми-
тета РАТС ШОС.

Особое внимание в рамках 
заседания уделено подготовке 
к предстоящему 15-16 сентяб ря 
2022 года заседанию Совета глав 
государств - членов ШОС в Самар-
канде. По итогам встречи ожи-
дается согласование солидного 
пакета документов очередного 
саммита ШОС. Среди них разра-
ботанные по инициативе узбек-
ской стороны проекты Комп-
лексного плана по реализации 
Договора о долгосрочном добро-
соседстве, дружбе и сотрудниче-
стве, Концепции сотрудничества 
по развитию взаимосвязанности 
и создания эффективных транс-
портных коридоров, Программы 
стимулирования промышленной 
кооперации между деловыми 

кругами, Положения о почет-
ном звании «Посол доброй воли 
ШОС» и другие.

Участники заседания рассмат-
ривают поступившие заявки 
на получение статуса государ-
ства-члена, государства-наблюда-
теля и партнера ШОС по диалогу.

Министры также обсуждают 
текущее состояние и перспективы 
развития сотрудничества по раз-
ным направлениям деятельности 
ШОС, расширения ее институци-
ональных связей с международ-
ными партнерами.

Кроме того, важным пунктом 
является обмен мнениями по 
актуальным вопросам региональ-
ной и глобальной повестки.

Отметим, что Совет мини-
стров иностранных дел госу-
дарств - членов ШОС входит 
в структуру ШОС. В функции 
данного формата входит рас-
смотрение вопросов текущей 
деятельности организации, под-
готовки заседания Совета глав 

государств и проведения кон-
сультаций в рамках организации 
по международным проблемам. 
Совет может в случае необходи-
мости выступать с заявлениями 
от имени организации.

Стратегия Узбекистана, реа-
лизуемая на пространстве ШОС 
под руководством Президента  
Шавката Мирзиёева, базируется 
на таких основных принципах, 
как конструктивность, прагма-
тизм и инициативность.

Узбекистан своей активностью 
способствует реализации принци-
пов солидарности в соответствии 
с «шанхайским духом», который 
является фундаментом деятельно-
сти ШОС.

Выступая на саммите ШОС 
в Душанбе в сентяб ре 2021 
года, глава нашего государства 
подчерк нул растущую роль Шан-
хайской организации сотрудниче-
ства в современных международ-
ных отношениях.

ВНЕДРЕНИЕ ПОЗЕМЕЛЬНОГО УЧЕТА 
В ЦИФРОВУЮ ЭКОНОМИКУ

IT-технологии

Информационно-коммуникационные технологии выступают одной из важнейших 
точек роста экономики, позволяют оптимизировать технологические процессы 
предприятий, отраслей промышленности, сегментов народного хозяйства. 
Цифровизация проникла во все сферы жизни: во многом от развития данного 
сектора зависят прогресс всего государства и уровень жизни людей. С этой 
целью разработана Стратегия «Цифровой Узбекистан - 2030». Документ  
предусматривает кардинальную цифровую трансформацию республики в течение 
ближайших лет. В последние годы проделана масштабная работа по внедрению IT 
и в важнейшую сферу - земельные отношения и область кадастрового учета. (Окончание  

на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

Сегодня Шанхайская организация сотрудничества -  
крупнейшая в мире региональная организация. Она объединяет 
восемь постоянных членов, четыре государства-наблюдателя 
и девять парт неров по диалогу. Большая семья ШОС, 
насчитывающая 21 страну, охватывает три континента -  
Азию, Европу и Африку. При этом интерес со стороны других 
стран к взаимодействию со структурой в том или ином формате 
продолжает расти. Общая территория входящих в нее стран 
превышает 34 миллиона квад ратных километров. Это более  
60 процентов территории Евразийского континента.  
Общая численность населения стран ШОС -  
3,2 миллиарда человек, что составляет около  
половины населения планеты.
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Теме поземельного учета на основе цифро-
вых технологий была посвящена пресс-кон-
ференция, прошедшая в Национальном 
пресс-центре Узбекистана. Организатор 
встречи - Агентство по кадастру при Госу-
дарственном налоговом комитете Респуб-
лики Узбекистан, в частности, Палата госу-
дарственных кадастров при агентстве.

Отмечено: на видеоселекторном совеща-
нии под председательством Президента по 
вопросам увеличения производства продо-
вольственной продукции и повышения дохо-
дов населения 18 июля этого года в числе 
прочих вопросов обсуждена проблема, кото-
рая мешает домохозяйствам: 2,6 миллиона 
домов в нашей стране не имеют кадастровых 
документов. В Народные приемные посту-
пают многочисленные обращения о том, 
что их владельцы не могут воспользоваться 
кредитами, субсидиями и ипотечными кре-
дитами на расширение жилья. Кроме того, 
из-за отсутствия кадастра земельный налог 
рассчитывается по ставке, повышенной в три 
раза. 

Перед Министерством юстиции постав-
лена задача разработать отдельный законо-
проект для окончательного решения вопроса 
домов без кадастра. До принятия нового 
закона начисление налога на эти дома по 
тройной ставке будет приостановлено.

Земля Узбекистана - общенациональное 
богатство, основа жизни и деятельности, 
благосостояния народа, ценный природный 
ресурс. Поэтому обес печение рационального 
и эффективного использования земель в уста-
новленных целях, их охрана, а также ведение 
Единой системы государственных кадастров, 
неразрывно связанной с землей, -  важнейшие 
задачи государства. А значит, полноценный 
учет земель - в числе основных приоритетов. 
И регистрация соответствующих участков, 
например, при приватизации, также должна 
идти в строгом соответствии с принятыми 
нормативно-правовыми документами.

Согласно Указу Президента «Об очеред-
ных реформах по созданию условий для 
стабильного экономического роста путем 
улучшения предпринимательской среды 
и развития частного сектора» от 8 апреля 
2022-го использование механизмов привати-
зации земельных участков несельскохозяй-

ственного назначения на прозрачной основе, 
прежде всего в качестве важного фактора 
привлечения инвесторов, определено одним 
из основных направлений повышения роли 
частного сектора в обеспечении экономиче-
ского роста, создания благоприятных усло-
вий для развития частного сектора. 

Как отметил начальник Управления госу-
дарственной регистрации прав на недвижи-
мое имущество Палаты государственных 
кадастров Санжар Абдураз зоков, на сегодня 
создана и включена в кадастровую инфор-
мационную систему электронная карта 92,2 
процента земель страны. Предоставлена 
информация о землях и категориях нашей 
респуб лики, порядке ведения точного их 
учета и внесения данных на геопортал.

Так, по состоянию на 1 января 2022-го 
общая площадь земель в административных 
границах Респуб лики Узбекистан составляет 
44 млн 892 тысячи 400 га, орошаемых земель 
- 4 млн 331 тысячу 700 га.

Земельный фонд нашей страны имеет 
свои особенности по целевому назначению 
и порядку землепользования и подразде-
ляется на восемь категорий на основании 
статьи 8 Земельного кодекса Респуб лики 
Узбекистан. Например, земли сельскохозяй-
ственного назначения занимают площадь  
27 148,5 тысячи га, населенных пунктов - 
224,1 тысячи га, лесного фонда - 12 057,3, 
природоохранного, оздоровительного и рек-
реационного назначения - 731,6.

С 1 мая этого года впервые в Узбеки-
стане началась государственная регистрация 
земель сельскохозяйственного назначения 
в новой интегрированной информационной 
системе (ранее земли сельскохозяйственного 
назначения не регистрировались в электрон-
ной форме).

Специалисты Палаты государственных 
кадастров продемонстрировали порядок зане-
сения учета земель респуб лики на геопортал 
на примере конк ретного адреса в Ферганской 
области. При этом подчеркнуто: любые изме-
нения в Национальный отчет о состоянии 
земельных ресурсов вносятся в соответствии 
с действующим законодательством.

Представители СМИ получили ответы на 
вопросы по процессам учета земель на основе 
цифровых технологий.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

В Стратегии развития Нового Узбеки-
стана на 2022-2026 годы и Государ-
ственной программе по ее реализации 
в «Год обеспечения интересов человека 
и развития махалли» намечена эконо-
мия не менее семи миллиардов куби-
ческих метров воды за счет эффектив-
ного использования водных ресурсов.  
В целях повышения продуктивности 
работ в этом направлении приняты 
отдельные концепция и стратегия.

Половина орошаемых 
земель переводится  

на новые технологии 
В Узбекистане до 2030 года намечено 

внедрить водосберегающие технологии 
на 50 процентах от 4,3 млн га всех оро-
шаемых земель. В данном направлении 
проводится активная работа. С 2019-го  
налажен механизм государственной 
поддержки хозяйств, внедривших эти 
технологии, выделяются субсидии клас-
терам и фермерским хозяйствам. 

Если судить по цифрам, за последние 
пять лет современные технологии внед-
рены на 642 тысячах га. В том числе 
капельное орошение (309 тысяч га), 
дождевальное (15 тысяч га), дискретное 
(11 тысяч га), другие виды (99 тысяч га). 
Кроме того, 209 тысяч гектаров земель 
выравнены с помощью лазерных устано-
вок. Только в 2021 году на 533 тысячах 
га внедрены водосберегающие техноло-
гии, что составляет 17 процентов всех 
орошае мых земель. 

Стоит отметить, что из года в год 
совершенствуется механизм выделе-
ния субсидий. В результате сельско-
хозяйственным предприятиям, внед-
рившим такие технологии, выделено  
137,9 млрд сумов в 2019 году,  
251,6 млрд - в 2020-м. С 2021-го установ-
лен порядок вычисления размера субси-
дий исходя из качественных показателей 

технологии и выделено в год 899,4 млрд 
сумов субсидий, в том числе 754,4 млрд - 
за внедренные технологии на хлопковых 
полях. 

В постановлении Президента  
«О мерах по дальнейшему совершен-
ствованию внедрения водосберегающих 
технологий в сельском хозяйстве» от  
1 марта 2022 года отражен ряд новшеств. 
Согласно документу, применяется совре-
менный метод работы по размещению 
водосберегающих технологий в голов-
ной части крупных водопроводных и 
водозаборных сетей на основе принципа 
«Один канал - одна система». Уделяется 
также внимание наличию возможности 
бесперебойного обеспечения электро-
энергией и водой исходя из действующей 
инфраструктуры посевных площадей.

С 2022 года размер субсидий, выделяе-
мых на покрытие части затрат, определя-
ется исходя из качества устанавливае-
мой системы. Вместе с тем 50 процентов 
рассчитанной суммы выделяется в год 
внедрения системы. Остальная часть -  
в следующем году в зависимости от 
повышения урожайности и эксплуата-
ции оборудования. Дополнительно 20 
процентов - на третий год хлопковод-
ческим, зерноводческим и плодоово-

щеводческим кластерам, сохранившим 
высокую урожайность с помощью внед-
ренной системы. 

Сохранен порядок выдачи субсидий 
на покрытие части процентных затрат по 
банковским кредитам, выделяемым на 
закупку и установление оросительных 
систем. 

Постановлением определено: субси-
дии выделяются с условием использо-
вания внедренных водосберегающих 
систем орошения не менее пяти лет. 
Важным новшеством является и то, что 
земельные площади, на которых внед-
рены современные системы, не подлежат 
оптимизации в течение не менее пяти 
лет. Изъятие земельного участка или 
его части для государственных и обще-
ственных нужд разрешается исключи-
тельно с согласия землепользователя 
после полного возмещения затраченных 
им средств. 

Согласно постановлению, соответ-
ствующими министерствами и ведом-
ствами будет разработан и запущен 
Единый электронный реестр подрядных 
организаций, качественно выполнивших 
работы по внедрению водосберегающих 
технологий в прошлые годы и полно-
стью соответствующих требованиям 

свободной конкуренции в условиях  
рыночной экономики - ЕЭР «Тоmchi-
reestr». К настоящему времени в дан-
ную систему введены соответствующие 
документы свыше 200 строительно-под-
рядных предприятий. 

Налажено получение технического 
заключения на разработанные строи-
тельно-подрядными предприятиями 
проектно-сметные документы с оформ-
лением договоров с научно-исследова-
тельскими институтами. 

Внедрена в практику Единая инфор-
мационная система «Agrosubsidiya», 
которая позволяет производителям сель-
хозпродукции, внед рившим водосбере-
гающие технологии, получать субсидии. 

Сэкономлено более 2,3 млрд 
кубометров живительной 

влаги
Сегодня водосберегающие техно-

логии не нуждаются в рекламе. Об их 
пользе знают все, так как об этом много 
говорят и пишут. По сведениям, в 2021 
году на площадях, где установлены такие 
системы, сэкономлено 2,3 млрд куби-
ческих метров воды. Это равно годовой 
потребности в воде одной области. 

В 2019-м в стране можно было 
по пальцам пересчитать предприя-
тия, выпускаю щие продукцию в этом 
направлении. Из зарубежных стран при-
возили 90 процентов устройств и комп-
лектующих частей. Кроме того, требо-
валась полная предоплата. Несмотря на 
это, фермерским хозяйствам приходи-
лось ждать их по 70-80 дней. 

В настоящее время необходимые тех-
нологии производят крупные предприя-
тия отечественных хлопково-текстиль-
ных кластеров. Например, бухарские 
кластерные предприятия «Мергантекс» 
и Agrocluster полностью локализовали 
производство технологий капельного 
орошения. Сегодня функционируют 45 
таких предприятий, которые с условием 
30-процентной предоплаты устанавли-
вают современные системы фермерским 
хозяйствам. 

За счет локализации производства 
себестоимость продукции с каждого 
гектара снизилась с 25 млн сумов до  
20 млн. В 2021 году агропроизводители 
сэкономили почти 175 млрд сумов. 

Налажена деятельность центров, ока-
зывающих услуги по утилизации непри-
годных капельных шлангов, а также тор-
говым точкам и сельскохозяйственным 
предприятиям. 

С внедрением современных техно-
логий растет потребность в кадрах. 
Сегодня между Министерством водного 
хозяйства и Национальным исследова-
тельским университетом «Ташкентский 
институт инженеров ирригации и меха-
низации сельского хозяйства» налажено 
эффективное сотрудничество. В уни-
верситете организованы специальность 
магистратуры «Водосберегающие тех-
нологии орошения» и направление бака-
лавриата «Инновационные технологии 
и их применение в водном хозяйстве». 
В профильных колледжах Министер-
ства водного хозяйства организовано 
направление «Техник по обслуживанию 
водосберегающей системы», с 2021/2022 

учебного года налажена подготовка 
специалистов. 

За последний год в сотрудничестве 
с университетом 5500 руководящих 
работников повысили квалификацию, в 
том числе 2777 - по направлению водо-
пользования и внедрения водосберегаю-
щих оросительных технологий. 

В текущем году сформирован адрес-
ный список по установлению в голов-
ной части крупных водопроводных и 
водозаборных сетей на основе прин-
ципа «Один канал - одна система» тех-
нологий по капельному орошению на 
160 тысячах га хлопковых полей, дож-
девальному - на 28 тысячах га, дис-
кретному - на двух тысячах га посев-
ных полей, а также по выравниванию 
земельных площадей посредством 
лазерных установок на 218 тысячах га.  
Оформлены договорные документы 7766 
производителей сельхозпродукции со 
строительно-подрядными организаци-
ями о внедрении технологий капельного 
и дождевального орошения. 

В республике идет активная строи-
тельно-монтажная работа по внедрению 
водосберегающих технологий на 95,5 
тысячи га площадей: в том числе на 84,1 
тысячи га - капельных, на 11,5 тысячи га -  
дождевальных. 

Создано 300 строительных предприя-
тий и по оказанию сервисных услуг, где 
трудятся более шести тысяч работни-
ков из подведомственных организаций 
министерства. Они оказывают практи-
ческую помощь фермерам и кластерам. 

Словом, работа по применению совре-
менных водосберегающих технологий 
последовательно продолжается. В этом 
году намечено внедрить эффективную 
систему на 478 тысячах га. Таким обра-
зом, к концу года их площадь достигнет 
27 процентов.

Фарход Кузиев.
Начальник управления

Министерства водного хозяйства 
Республики Узбекистан.

ЭКОНОМИЧНОСТЬ, РАВНАЯ 
ПОТРЕБНОСТЯМ ОДНОЙ ОБЛАСТИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

Эта мысль, высказанная  
на видеоселекторном совещании  
по актуальным задачам  
в хлопководстве, состоявшемся  
под председательством Президента  
27 июля, по мере воплощения в реальных 
делах наполнит новым качеством 
содержание работы данной сферы.

Как отмечено на совещании, сфера хлопковод-
ства занимает особое место в сельском хозяйстве и 
обеспечении занятости населения. Поэтому по ини-
циативе Президента в хлопководстве была внедрена 
кластерная система. В результате введено в строй 
около 350 крупных фабрик. Пять лет назад в стране 
перерабатывалось только 40 процентов отечествен-
ного хлопкового волокна, сегодня этот показатель 
составляет 100 процентов.

Однако климатические изменения последних лет 
ставят перед хлопководством новые задачи. В част-
ности, прежде не наблюдалось таких аномально 
высоких температур, как этим летом. В дневное 
время суток столбик термометра держится выше 
43 градусов. Температура ночью также превышает 
многолетнюю норму.

В такой ситуации важно мобилизовать все воз-
можности для сохранения урожая. В частности, 
речь идет о производстве семян, подборе сортов, 
внесении удоб рений, орошении и борьбе с вреди-
телями - все это должно осуществляться на основе 
научных подходов. 

- Мы должны действовать, принимая во внимание, 
что изменение климата будет иметь негативное влия-
ние и в будущем. Необходим научный подход к этому 
вопросу, - сказал Президент Шавкат Мирзиёев.

В этом смысле весьма кстати создание Совета по 
хлопководству при Президенте Республики Узбе-
кистан в соответствии с постановлением главы 
государства «O дополнительных организационных 
мерах по повышению урожайности хлопчатника, 
внедрению науки и инноваций в выращивание 
хлопчатника» от 7 июля текущего года.

На совещании министр инновационного разви-
тия, председатель Совета по хлопководству при 

Президенте Республики Узбекистан Иброхим Абду-
рахмонов отчитался о проводимой работе.

Отмечено, что члены совета вместе с учеными и 
специалистами провели изучение ситуации с выез-
дом в Куйичирчикский, Сайхунабадский, Навба-
хорский, Нарпайский, Вабкентский и Каракульский 
районы. В частности, установлено, что норма по 
плотности посадки саженцев на хлопковых полях 
превышена на 35-40 процентов. На некоторых полях 
в верхней части стеблей хлопчатника почти нет 
урожая, а в нижней части образовалось всего две-
три коробочки. Вредителей и болезней также стало 
больше.

- В течение месяца мы изучали шесть названных 
выше районов и дали свои предложения по решению 
существующих проблем, - сказал И. Абдурахмонов. 
- Проинформировали главу государства о проде-
ланной работе, направлениях анализа. Были опре-
делены технологии по размещению сортов и произ-
водству семенного материала. Второе направление 

связано с происходящими изменениями климата, 
нацелено на минимизацию последствий для данной 
агрокультуры. Даны предложения с научной точки 
зрения и по борьбе против вредителей хлопчатника. 
Президентом объявлены «ударные тридцать дней» с 
основной задачей сохранить выращенный на полях 
урожай. Глава государства поручил активизиро-
вать проведение научных исследований, адаптацию 
систем капельного орошения к особенностям каж-
дого района, обеспечить широкое применение ИКТ. 
Подчеркнута необходимость посещения специали-
стами полей кластеров и фермеров для разъяснения 
научных решений и инноваций. До сентября мы 
должны превратить поля в площади, свободные от 
заболеваний. 

- На совещании Президент дал указание по свое-
временному интегрированию механизмов борьбы 
с вредителями, - отметил генеральный директор 
Агентства по карантину и защите растений Респуб-
лики Узбекистан Иброхим Эргашев. - В частности, 
по применению биологических методов защиты 
растений. В данном направлении будем уделять 
пристальное внимание не только расширению и 
увеличению количества биологических агентов, 
но и качеству энтомофагов, почвенному анализу 
регионов. Мы должны вносить именно те минераль-
ные удобрения, которых требует сама почва. Таким 
образом сэкономим на подкорм  ке. Во-вторых, тре-
буется улучшение качества почвы, в-третьих, повы-
шение урожайности выращиваемых культур. Будем 
повышать квалификацию специалистов в сфере 
биолабораторий по производству энтомофагов.

- Надо развивать технологический сектор 
сферы хлопководства, - подчеркнул руководитель 
хлопково- текстильного кластера «Мароканд сифат» 
в Нарпайском районе Самаркандской области Камол 
Абдуллаев. - При внедрении капельного орошения - 
тщательно изучать каждый сантиметр земли. Наш 
кластер занимается возделыванием хлопчатника 
на площади 10 750 гектаров в Нарпайском районе. 
Очень воодушевляет возможность экономии водных 
ресурсов при помощи капельного орошения. Хотим 
в этом году создать условия для работы биотехноло-
гических лабораторий. Ведь за ними - будущее. 

Действительно, в условиях глобального потепле-
ния и его последствий становится жизненно важ-
ным применение научных подходов к развитию не 
только хлопководства, но и других сфер земледе-
лия. Это связано и с темпами роста населения нашей 
страны, требующими рачительного использования 
природных ресурсов.

НАУЧНЫЕ ПОДХОДЫ БУДУТ  НАУЧНЫЕ ПОДХОДЫ БУДУТ  
СПОСОБСТВОВАТЬ СПОСОБСТВОВАТЬ 

РАЗВИТИЮ ОТРАСЛИРАЗВИТИЮ ОТРАСЛИ

ВНЕДРЕНИЕ 
ПОЗЕМЕЛЬНОГО УЧЕТА  

В ЦИФРОВУЮ ЭКОНОМИКУ

Актуально

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Команды рефери на узбекском языке «халол», 
«ёндош» и другие спортивные термины были 
понятны всем без перевода. Простые правила 
соревнований по курашу, воплотившему в себе 
наши национальные ценности (мужество, отвагу, 
патриотизм, уважение к сопернику), сразу нашли 
отклик у публики. Участница турнира Дурдона 
Абдужабборова поведала, как один из болельщи-
ков сказал с восхищением: «Какой благородный 
вид спорта кураш!»

Особо привлекли поединки женщин в якта-
ках. Наверное, потому, что за призы главы нашей 

республики вели активную борьбу в основном 
представительницы европейских государств - 
Румынии, Бельгии, Болгарии, Украины, Греции, 
Польши. У них было больше знакомых, друзей и 
родственников среди зрителей. Конечно, поддер-
живали землячку - француженку Лаурин Манике 
Соланcе. Однако, как она ни старалась, заняла 
лишь третье место. Судейское жюри оказалось 
беспристрастным и справедливым, не учитывало 
фактор родных стен. Заметим, что и представи-
тельница родины кураша Дурдона Абдужаббо-
рова стала только седьмой в общем зачете.

А победу праздновала Жасмин Грабовски из 
Германии, которая в финале одолела упорное 
сопротивление полячки Сандры Ликун.

Столь же представительным и азартным 
получился турнир мужчин в абсолютном весе. 
Кажется, все достоинства кураша, претендую-
щего на звание жемчужины мирового спорта, 
продемонстрировал Мухаммадкарим Хуррамов из 
Шерабадского района Сурхандарьинской области. 
В схватках с соперниками из Македонии, Эсто-
нии, Греции, Франции и Литвы представил раз-
нообразие приемов, богатый арсенал тактических 
действий узбекской борьбы. Эффектно завершил 
и финальный поединок с сербом Кулумом Закро. 
Завоевал главный приз Президента Узбекистана, 
сорвав при этом немало аплодисментов. 

Ожидаемая победа шерабадца. Он мастер 
спорта международного класса не только по 
курашу, но и дзюдо. На японском татами у него 
тоже немало достижений. Неоднократный призер 
престижных турниров серии Гран-при, «Боль-
шого шлема», участник Олимпиады-2020 в Токио 
(Япония). И ныне является претендентом на 
поездку на Всемирные игры-2024 во Франции, 
занимая высокое место в мировом рейтинге. 

- Хочу внести свой вклад в то, чтобы и кураш 
тоже был включен в олимпийскую программу, - 
заявил в одном из интервью «Правде Востока» 
Мухаммадкарим. - Почему раньше наши кураши-
сты переходили в дзюдо? Да потому, что откры-
вались заманчивые перспективы, больше возмож-
ностей для встреч с зарубежными соперниками. 
Мотивация выше. Да и призовые фонды побогаче. 
Теперь же у палванов появились стимулы просла-
виться не лишь на свадьбах, иных национальных 
торжествах и праздниках. Кураш стал узнаваем не 
только в странах Центральной Азии, на Кавказе,  
в городах и весях СНГ, но и в целом в Азии, 
Европе, Америке, Африке, даже в Австралии и 
Океании. Там регулярно организуют разные тур-
ниры и соревнования под эгидой континенталь-
ных федераций и ассоциаций по курашу. 

 Кстати, М. Хуррамов до поездки в Париж 
вместе с командой участвовал в международном 
турнире в Стамбуле (Турция), где тоже разыгры-
вались награды Президента Узбекистана. В этом 
сезоне состоялись аналогичные состязания в Гер-
мании и Болгарии. Запланированы поездки наших 
палванов в Египет, Бразилию, Грецию, Италию, 
Саудовскую Аравию, Румынию. 

 - Заметили, что в календаре соревнований, 
которые прошли или будут организовываться, 
в основном европейские страны, - подчеркнул 
первый заместитель председателя Федерации 
кураша Узбекистана Комилжон Юсупов. - Столь 
активная популяризация нашего национального 
вида спорта связана с тем, чтобы провести свое-
образные презентации кураша для включения 
его в программу комплексных Игр Старого света, 

главных предолимпийских состязаний в Европе. 
И такая форма продвижения узбекской борьбы 
на континентальные арены уже дала результаты: 
кураш стал полноправным участником Азиатских 
игр в 2018 году в Индонезии. 

Последовательно осуществляются меры по 
тому, чтобы курашисты участвовали в Панамери-
канских и Африканских играх. Решение постав-
ленных задач позволит выполнить основной 
целевой показатель - включение кураша в про-
грамму Олимпиады, как указано в постановлении  
Президента «О мерах по развитию и дальнейшему 
повышению международного авторитета нацио-
нального вида спорта кураш» от 4 ноября 2020 
года. 

Этот документ, в котором практически про-
писаны все меры по развитию узбекского едино-
борства, придал мощный импульс тому, чтобы 
кураш стал поистине массовым, обрел всенарод-
ное движение в республике. Наряду с организа-
цией международных турниров в Термезе, Хиве  
и Шахрисабзе (мемориалы Хакима Ат-Термези, 
Пахлавона Махмуда, Амира Темура) традици-
онными становятся конкурс «Узбек полвони» 
среди работников государственных учреждений 
и организаций, розыгрыши кубков прокуроров в 
махаллях, школах, районах и городах, студенче-
ские состязания команд вузов. Новый приток жен-
щин и девушек в секции курашистов привлекла 
организация регулярных первенств «Кураш мали-
каси». 

Укрепляются спортивная инфраструктура 
и материально-техническая база. Разрабо-
таны проекты по строительству четырнад-
цати специализированных спортсооружений 
в областных центрах, в Ташкенте и Нукусе. 
Финансирование - за счет льготных креди-
тов международных финансовых институ-
тов и иностранных банков, предусмотренных  
Указом Президента «О мерах по дальнейшему 
совершенствованию и популяризации физиче-
ской культуры и спорта в Республике Узбеки-
стан» от 24 января 2020-го. 

Начальными профессиональными государ-
ственными спортивно-оздоровительными учреж-
дениями по статусу теперь являются открывающи-
еся школы мастерства по курашу. Используются 
средства Госбюджета. Деятельность школ - отбор 
и подготовка способных и талантливых моло-
дых атлетов для национальной сборной, команд 
разных возрастов. Учащимся предоставляются 
бесплатное обучение, проживание. Они обеспе-
чиваются питанием в соответствии с нормами, 
предусмотренными для воспитанников школ- 
интернатов олимпийского резерва. Уже с этого 
учебного года возобновит свою работу известная 
в прошлом спецшкола в Байсунском районе Сур-
хандарьинской области, подготовившая немало 
титулованных палванов. Теперь она передана на 

баланс Федерации кураша Узбекистана с сохра-
нением прежнего финансирования. В штат этого 
образовательного учреждения привлечены насто-
ящие профессионалы своего дела. 

Совместно с министерствами высшего и сред-
него специального образования, финансов, Госу-
дарственной инспекцией по надзору за качеством 
образования при Кабинете Министров Респуб-
лики Узбекистан разрабатывается проект по 
реорганизации деятельности Международного 
института кураша. Уже только перечень ведомств 
свидетельствует, какое внимание уделяется попу-
ляризации узбекской борьбы. Учредителем явля-
ется международная ассоциация по этому виду 
единоборства (IKA). 

Среди основных задач также устранение 
дефицита кадров. В частности, с этого учебного 
года увеличиваются в два раза действующие 
параметры по приему на направление «кураш» 
в Узбекском государственном университете 
физической культуры и спорта. И не только в 
данном вузе. Открываются соответствующие 
специальности еще и в институтах, имеющих 
направления образования по физической куль-
туре. В несколько раз увеличится и прием ода-
ренных юношей и девушек в специализирован-
ные школы-интернаты олимпийского резерва,  
а также в комплексные детско-юношеские спор-
тивные учреждения. 

Важно и то, что впервые на законодательном 
уровне установлены параметры по выпуску соот-
ветствующей экипировки и оборудования. Спрос 
на эту продукцию растет. Узбекскому агентству 
по техническому регулированию при Министер-
стве инвестиций и внешней торговли Республики 
Узбекистан, ассоциациям «Узтукимачиликсаноат» 
и «Узчармсаноат» поручено разработать междуна-
родные стандарты по производству на отечествен-
ных предприятиях яктаков (борцовская форма) и 
гиламов, чтобы обеспечить не только внутренний, 
но и внешний рынок необходимыми спортивными 
товарами. Планируется ежегодно предоставлять 
зарубежным федерациям и ассоциациям не менее 
двух тысяч комплектов экипировки и инвентаря с 
брендом «Сделано в Узбекистане».

Сделано немало, чтобы добиться включения 
кураша не только в программу Олимпиады, но 
и в Список нематериального культурного насле-
дия ЮНЕСКО (а также других видов этноспорта). 
Однако предстоит еще подготовить целостную 
программу по организации ежегодных Всемир-
ных игр по курашу, издать специализированную 
энциклопедию, ежемесячный научно-популяр-
ный электронный журнал Uzbek Kurash на узбек-
ском и ряде иностранных языков, чтобы повысить 
престиж и авторитет нашего национального вида 
борьбы в мире.

Тимур Низаев. 
 «Правда Востока».

За строкой постановления

…И ПАРИЖ 
РУКОПЛЕЩЕТ 
КУРАШУ

В специально оборудованном 
манеже на площади перед 
легендарной Эйфелевой 
башней - всемирно известным 
символом Франции - расстелен… 
гилам (борцовский ковер). 
Многочисленные зрители  
и туристы со всех концов света  
с интересом наблюдали  
за схватками палванов из почти 
30 стран на международном 
турнире по курашу на призы 
Президента Узбекистана. 

В Бостанлыкском районе 
столичной области проведена 
международная конференция, 
посвященная обсуждению 
итогов работы нотариусов 
Узбекистана в первом 
полугодии. На мероприятии 
сделаны акценты в том числе 
и на вопросах повышения 
правовой грамотности 
населения Узбекистана. 

Активное развитие сферы показы-
вает, что за годы после создания Нота-
риальной палаты Республики Узбеки-
стан в стране выстроена современная 
и надежная системы правового обслу-
живания сограждан.

Председатель Нотариальной палаты 
Узбекистана Дилшод Ашуров в своем 
выступлении перед коллегами и пред-
ставителями СМИ отметил: несмотря на 
короткий срок существования, удалось 
выстроить систему квалифицированного 
оказания нотариальных услуг гражданам, 
в том числе с использованием возможно-
стей ИКТ.

Коренное реформирование нотариата 
с учетом требований времени позволило 
повысить прозрачность работы нота-
риусов, минимизировать риски корруп-
ционных проявлений, сделать услуги 
удобными и понятными. Речь идет об 
автоматизированной информационной 
системе «Нотариус» (E-notarius.uz), внед-
ренной при содействии специалистов 
Минюста Узбекистана. Ведь обязатель-
ная регистрация каждого нотариального 
действия в системе, применение ЭЦП, 
электронные платежи за услуги - все это 
призвано надежно защитить клиентов от 
злоупотреблений.  Через ИС «Нотариус» 
члены палаты интегрированы в инфор-
мационные системы 15 государственных 
структур, с которыми могут обмени-
ваться нужной информацией.

Напомним, что Нотариальная палата 
создана Указом Президента «О мерах по 
коренному реформированию системы 
нотариата в Республике Узбекистан» от 
9 сентября 2019 года. С 1 января 2020-го  
проведена поэтапная реорганизация 
государственных нотариальных контор 
в негосударственные. А 31 января 2020 
года принято постановление Кабинета 
Министров «О мерах по организации дея-
тельности Нотариальной палаты Узбеки-
стана», которым утверждена организаци-
онная структура учреждения.

Если перейти к цифрам, то за шесть 
месяцев нотариусами оформлено  
156 230 договоров, связанных с переда-
чей недвижимости, 10 335 доверенно-
стей - на получение пенсий и пособий, 
заключено 511 864 договора купли-про-
дажи автомобилей, подтверждено 6690 
завещаний. На особом счету договоры,  

оформленные в режиме онлайн. Их коли-
чество возрастает.

Спектр оказания услуг нотариусами 
довольно обширен. Это касается и под-
тверждения верности перевода документа 
с одного языка на другой, договоров 
аренды, ипотечных.

Одним из достижений является вступ-
ление нашей Нотариальной палаты в 
Международный союз нотариата (МСН). 
Следует отметить активность Нотариаль-
ной палаты Узбекистана на международ-
ной арене: в первой половине года под-
писаны меморандумы о сотрудничестве 
с коллегами из Кыргызстана и Германии.  
В мае текущего года представители 
Узбеки стана приняли участие в заседа-
нии Генерального совета МСН в Мюнхене 
(Германия), а в июне - во II Центрально-
азиатской международной нотариальной 
конференции в Нур-Султане (Казахстан).

Помимо основной деятельности, Нотари-
альной палатой Узбекистана внесены пред-
ложения по пяти нормативно-правовым 
актам. Это Закон Республики Узбекистан 
«О нотариате», постановление Кабинета 
Министров «Об утверждении администра-
тивного регламента о порядке совершения 
нотариусами отдельных нотариальных дей-
ствий» от 18 ноября 2020 года, а также раз-
работаны методические пособия для упол-
номоченных руководителей министерств 
внутренних дел, обороны, здравоохранения 
по оформлению завещаний, доверенностей 
и заявлений, приравненных к нотариально 
заверенным документам.

- Для силовых структур это обу-
словлено особыми условиями несения 
службы, когда на территорию воинских 
частей нет доступа гражданским лицам, 
- пояснил Д. Ашуров. - В этом случае 
командиры имеют право нотариального 
заверения документов. А методички 
помогут выполнять действия правильно. 

К достижениям Нотариальной палаты 
Узбекистана стоит отнести и увеличение  

числа практикующих нотариусов на 44 
человека за полгода. В текущем году 
она победила на форуме «Неделя актив-
ных граждан» по результатам работы 
в 2021-м в номинации «Самая активная 
ННО года».

Относительно новая сфера для Нотари-
альной палаты Узбекистана -  заключение 
брачных договоров между клиентами. 
Нотариус не подменяет органы загса: 
после оформления свидетельства о заклю-
чении брака помогает оформить брачный 
договор, чтобы избежать судебных исков 
при возможном разводе и сделать отноше-
ния брачующихся более прочными.

В гибридном режиме проведена меж-
дународная конференция с участием в 
режиме видеоконференцсвязи зарубеж-
ных экспертов.

 В частности, тему «Дистанционный 
нотариат» интересно осветил президент 
Нотариальной палаты Литвы Марюс 
Страчкайтис. Он подчеркнул, что про-
цедура оформления нотариальных дого-
воров по интернету стала популярной в 
связи с пандемией. За минувшие полгода 
оформлены четыре тысячи дистанцион-
ных договоров. Одной из первых подала 
личный пример министр юстиции Литвы 
Эвелина Добровольска.

По теме «Исполнительная подпись» 
выступила председатель Нотариальной 
палаты Беларуси Наталья Борисенко.  
По мнению спикера, государство взве-
шенно и осторожно подошло к вопросу 
добавления юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей по взы-
сканию через исполнительную подпись 
бесспорных задолженностей. Этот экспе-
римент позволил значительно разгрузить 
местные суды в данном направлении. 
Докладчик официально пригласила пред-
ставителей Нотариальной палаты Узбеки-
стана на профильную конференцию в 
Минске в августе и получила подтверж-
дение об отправке двух нотариусов.

Председатель Нотариальной палаты 
Азербайджана Гусейн Мамедов раскрыл 
тему мобильного нотариата. В стране с 
2019 года работает система мобильного 
оказания нотариальных услуг, внедрен-
ная первой в регионе Центральной Азии. 
Она охватила уже свыше 350 тысяч поль-
зователей. Посредством мобильной связи 
исполнено более 300 тысяч нотариальных 
действий. Например, оформление согла-
сия родителей на выезд детей из страны 
оформляется озвученным на видео заяв-
лением. 

Удалось пообщаться с нотариусами, 
приехавшими на конференцию.

- Сельское население активно осваи-
вает электронный порядок подачи заявок 
на оформление нотариальных действий, -  
говорит нотариус из Турткульского рай-
она Республики Каракалпакстан Зебо 
Камалова. - Человек не стоит в очереди: 
каждый точно знает, в какое время подъ-
ехать. При необходимости наши сотруд-
ники могут сами выехать по адресу.  
За полгода обслужены 7100 клиентов. 
При этом юридические консультации 
предоставляем бесплатно. 

Нотариус частной практики из города 
Намангана Зохиджон Мухиддинов не 
просто практик. Он преподавал на юрфаке 
Национального университета Узбеки-
стана имени Мирзо Улугбека, защитил 
кандидатскую диссертацию по теме 
«Парламентский контроль над силовыми 
структурами». Выходит, когда председа-
тель Нотариальной палаты Узбеки стана 
Дилшод Ашуров утверждал, что члены 
палаты могут не просто учиться в луч-
ших нотариальных школах Европы, но 
и сами поделиться богатым опытом, то 
имел в виду именно таких специалистов.

Кстати, на конференции перед участни-
ками и зарубежными экспертами высту-
пили начальник отдела Нотариальной 
палаты Узбекистана Наргис Мейлиева 
(«Исполнительная подпись»), нотариус из 
Зангиатинского района столичной обла-
сти Зульфие Османова («О наследстве») и 
нотариус из Бухарского района одноимен-
ной области Марьям Аслонова («Обеспе-
чение доказательств»).

Занимаясь повышением правовой гра-
мотности сограждан, сотрудники Нота-
риальной палаты Узбекистана делают на 
добровольных началах важное дело. Ведь 
это благородная работа помогает разгру-
зить суды в регионах, а многие споры - 
решить в досудебном порядке.

Ермурат Айнатдинов.
При содействии пресс-службы 

Нотариальной палаты Узбекистана.
Фото из архива пресс-службы.

Конференция
ПОВЫШЕНИЕ ПРАВОВОЙ ГРАМОТНОСТИ 

НАСЕЛЕНИЯ - ЗАДАЧА И НОТАРИУСОВ

РЕАЛИЗАЦИЯ ИНИЦИАТИВ 
УЗБЕКИСТАНА ОКАЗЫВАЕТ 
БЛАГОТВОРНОЕ ВЛИЯНИЕ  

НА УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ  
И БЕЗОПАСНОСТЬ НЕ ТОЛЬКО 

НА ПРОСТРАНСТВЕ ШОС, 
НО И ЗА ЕГО ПРЕДЕЛАМИ

«Сегодня все мы являемся свиде-
телями растущей напряженности в 
мире и регионе, - сказал Президент 
Узбекистана. - Сохраняются негатив-
ные последствия пандемии. Все это 
требует от нас еще большей сплочен-
ности и взаимной поддержки в рамках 
нашей организации».

Нынешнее председательство про-
ходит в контексте обозначенных 
главой нашего государства между-
народных аспектов. В период предсе-
дательства предусмотрено проведение 
более 80 мероприятий разного уровня 
для рассмотрения широкого спектра 
вопросов, связанных с дальнейшим 
развитием сотрудничества во всех 
сферах.

В частности, в этом году узбек-
ским председательством иницииро-
вана разработка проекта Соглашения 
между правительствами государств -  
членов ШОС о развитии сотрудни-
чества в области туризма. Документ 
призван вывести взаимодействие в 
этой области на новый уровень. Затра-
гивается не только туристская состав-
ляющая, но и смежные отрасли, в том 
числе в сфере привлечения инвести-
ций, образования, работы со СМИ и 
других. Наряду с Планом меропри-
ятий по реализации Программы по 
развитию сотрудничества государств 
- членов ШОС в сфере туризма, при-
нятие Соглашения позволит углубить 
взаимодействие между профильными 
министерствами и содействовать про-
движению туристских брендов госу-
дарств - членов на взаимной основе, 
повышению качества и безопасности 
туристских услуг, внедрению цифро-
вых технологий в эту сферу и прочее.

На заседании СМИД плани-
руется рассмот реть проект Поло-
жения о почетном звании «Посол 
доброй воли ШОС». Настоящий 
институт учреждается по ини-
циативе Президента Шавката  
Мирзиёева, выдвинутой на юби-
лейном заседании Совета глав госу-
дарств ШОС в Душанбе в сентяб ре 
2021 года. Это начинание было  

поддержано всеми главами госу-
дарств. Звание «Посол доброй воли 
ШОС» предполагается присваивать 
выдающимся и известным в области 
культуры и искусства, литературы 
и науки, музыки и спорта деятелям 
государств - членов организации, 
которые заслужили публичное при-
знание и уважение.

В целом только за последние пять 
лет Узбекистан выдвинул 50 инициа-
тив в рамках Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Практически все 
были поддержаны членами организа-
ции и последовательно реализуются. 

Сегодня Шанхайская организация 
сотрудничества - крупнейшая в мире 
региональная организация. Она объ-
единяет восемь постоянных членов, 
четыре государства-наблюдателя и 
девять парт неров по диалогу. Боль-
шая семья ШОС, насчитывающая 21 
страну, охватывает три континента -  
Азию, Европу и Африку. При этом 
интерес со стороны других стран к 
взаимодействию со структурой в том 
или ином формате продолжает расти. 
Общая территория входящих в нее 
стран превышает 34 миллиона квад-
ратных километров. Это более 60 
процентов территории Евразийского 
континента. Общая численность насе-
ления стран ШОС - 3,2 миллиарда 
человек, что составляет около поло-
вины населения планеты. 

Это, безусловно, говорит о том, что 
реализация инициатив, выдвигаемых 
Узбекистаном, играет важную роль 
в обеспечении устойчивого развития 
и безопасности в Евразии и мире в 
целом.

ИА «Дунё».

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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НОВЫЕ УСЛУГИ И РАБОЧИЕ МЕСТА 
В АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ

Сегодня основными драйверными отраслями экономики Андижанской области являются 
производство швейной, текстильной и промышленной продукции. Вместе с тем в экономических 
показателях области повышается и доля сферы услуг: в регионе функционируют свыше  
23 тысяч предприятий. Несмотря на это, имеется спрос еще на 311 тысяч точек сервиса. 
Большой вклад в реализацию проектов по данным направлениям вносит  
АО «Национальный банк внешнеэкономической деятельности Республики Узбекистан». 
Стоит отметить, что АО «Узнацбанк» как первый государственный банк после объявления 
независимости страны является не просто коммерческим учреждением, но и ведущей 
стратегической организацией, содействующей внедрению в регионы экономических 
изменений и реформ, финансированию крупных инвестиционных проектов.

Для начала следует рассказать о деятель-
ности Андижанского филиала АО «Узнац-
банк», который начал функционировать 
в 1991 году. Тогда персонал учреждения 
состоял всего из 19 сотрудников. В насто-
ящее время уже 267 высококвалифициро-
ванных специалистов филиала оказывают 
качественные банковские услуги как насе-
лению области, так и зарубежным гостям, 
инвесторам. 

Сегодня отделения банка ведут успеш-
ную деятельность в разных уголках области.  

В частности, качественный сервис предо-
ставляют центры банковских услуг в Кур-
гантепинском, Шахриханском, Пахтаабад-
ском, Избасканском, а также филиалы в 
Асакинском и Мархаматском районах.

За счет средств, выделенных данными 
отделениями и центрами банковских услуг, 
в Андижанской области организованы 
крупные текстильные фабрики, современ-
ные холодильные камеры, центры бытовых 
и торговых услуг, точки общественного 
питания. 

Инновации - в деле
Отметим, что особое внимание 

уделяется оказанию инновационных 
банковских услуг. 65 процентов кли-
ентов банка дистанционно поль-
зуются следующими услугами: 
осуществление банковского 
оборота в расчетных счетах, 
оформление онлайн-кредита 
или его онлайн-погаше-
ние, любых операций или 
выплат международными 
или национальными пла-
стиковыми карточками, 
операции по конвер-
тации иностранных 
валют, переводы 
денег и не только.

19-20 июля для ознакомления представите-
лей СМИ с процессом развития сферы услуг с 
участием АО «Узнацбанк» на примере Анди-
жанской области был организован пресс-тур. 
В ходе мероприятия журналисты побывали в 
Ходжаабадском, Андижанском, Асакинском 
районах и городе Андижане, где посетили 
ряд предприятий и Андижанский областной 
филиал банка.

Безусловно, приоритет внутренней поли-
тики государства - это забота о здоровье 
населения. Ведь здоровый народ - основа 
успешного будущего страны. Первой точ-
кой в маршруте пресс-тура - стоматологиче-
ское предприятие MAHMUD EVRO DENT, 
где работают 25 человек. С целью приоб-
ретения современного оборудования его 
руководитель обратился в АО «Узнацбанк». 
Предложение было рассмотрено и одобрено, 
в результате чего предприятию выделены 
кредитные средства в размере 1 млрд сумов. 
Доля клиента банка в этом проекте соста-
вила 500 млн сумов. За счет кредита при 
содействии местных поставщиков и дилеров 
зарубежных фирм закуплено современное 
стоматологическое оборудование. Благо-
даря современному оснащению в настоящее 
время предприятие оказывает населению 
полный спектр стоматологических услуг: 

диагностика, отбеливание зубов, установка 
имплантов, безболезненное лечение, удале-
ние и многое другое.  

Развитию сферы услуг в нашей стране 
уделяется особое внимание, так как именно 
эта отрасль направлена на удовлетворение 
насущных потребностей населения и обеспе-
чение занятости как можно большего числа 
соотечественников. Так, ООО «Мунис сарой» 
в Асакинском районе благодаря выделен-
ному Узнацбанком кредиту в размере 1 млрд 
900 млн сумов наладило оказание бытовых 
услуг населению, а также организовало зону 
отдыха. Постоянную работу получили свыше 
30 асакинцев. 

Стоит отметить, что направления деятель-
ности предприятия входят в перечень видов 
услуг, рекомендуемых к наличию в районах 
(городах) и выделению кредитов коммер-
ческими банками за счет кредитных линий 
Фонда реконструкции и развития. В свою оче-
редь этот перечень предусмотрен постановле-
нием Президента Республики Узбекистан  
«О мерах по ускоренному развитию сферы 
услуг» от 11 мая 2021 года.

В этом же районе находится ООО 
«KOLESO AVIA» - современный автосервис, 
который предлагает жителям области пол-
ный спектр ремонтно-восстановительных  

работ по доступным ценам - от замены 
масла и балансировки до покраски кузова 
и ремонта двигателя. АО «Узнацбанк» из 
средств Фонда реконструкции и развития 
Республики Узбекистан выделил 1 млрд 900 
млн сумов кредита на создание предприя-
тия. В настоящее время проект полностью 
реализован, обеспечена занятость более  
15 человек. 

Ни для кого не секрет, что отечественные 
предприятия по производству одежды могут 
конкурировать с именитыми зарубежными 
компаниями. В этом журналисты убедились, 
посетив ООО «Nil Granit» по изготовлению 
одежды под брендом Samo в Ходжаабад-
ском районе Андижана. Бренд пользуется 
успехом не только в Узбекистане, но также в 
Азии и Европе. Налажен экспорт в Польшу, 
Украину, Молдову, Румынию, Италию и не 
только. Качественная продукция бренда 
рассчитана на широкую аудиторию: в числе 
наименований разные линейки спортивной 
и повседневной одежды для мужчин, жен-
щин, подростков и детей.

Организованное в 2012 году ООО ведет 
тесное сотрудничество с Узнацбанком и в 
целях финансирования проекта стоимостью  
2 млн 641 тысяча евро обратилось именно в 
этот банк. Узнацбанк выделил 2 млн 244 тысячи  

854 евро кредита. Собственные средства пред-
приятия составили 396 тысяч 150 евро.  

Годовой план Nil Granit - 7 млн единиц 
трикотажных изделий, производство свыше  
10 тонн окрашенных полотен. Объем годового 
экспорта ООО составляет более 19 млрд дол-
ларов. После приобретения производствен-
ной линии по крашению тканей создано еще  
15 рабочих мест.  

Кто из нас не любит комфорт и красивый 
интерьер в доме, офисах, учебных заведениях? 
Именно в данном направлении работает ООО 
«SHARQ YULDUZI», которое располагается 
в Андижанском районе и производит мебель-
ные изделия: это широкий ассортимент деко-
ров и фурнитуры на любой вкус. В частности, 
столы, стулья, парты для учебных заведений, 
двери, рамы, которые отличаются высоким 
качеством и доступными ценами. 

Для закупки оборудования по производ-
ству мебели АО «Узнацбанк» за счет средств 
государственного Китайского банка развития 
выделило кредит в размере 149 тысяч долла-
ров. К слову, изготавливаемые двери и рамы 
компания уже не первый год устанавливает 
в строящихся жилых домах. Годовой план 
предприятия - выпуск 27 000 единиц мебель-
ной продукции. Объем годового экспорта 
составляет 91 тысячу долларов.

Надо отметить, что благодаря реализации широкомас-
штабных реформ, инициированных Президентом страны, 
при поддержке АО «Узнацбанк» в республике воплоща-
ются в жизнь самые креативные и необходимые населе-
нию проекты и инициативы.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ОТДЕЛЕНИЯ БАНКА В АНДИЖАНСКОЙ  
ОБЛАСТИ ОКАЗЫВАЮТ УСЛУГИ  
279,3 ТЫСЯЧИ КЛИЕНТАМ,  
263,1 ТЫСЯЧИ ИЗ КОТОРЫХ -  
ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА,  
16 033 - ЮРИДИЧЕСКИЕ.

В ЦЕЛЯХ СОЗДАНИЯ УДОБСТВ 
ДЛЯ ОПЕРАЦИЙ С ПЛАСТИКОВЫМИ 
КАРТАМИ УСТАНОВЛЕНО 16 БАНКОМАТОВ,  
17 ИНФОКИОСКОВ, 2170 ТОРГОВЫХ  
ТЕРМИНАЛОВ. КРОМЕ ТОГО, В ОБЛАСТИ 
ФУНКЦИОНИРУЮТ СЕМЬ ТОЧЕК ОБМЕНА 
ВАЛЮТЫ, ДВА БАНКОМАТА В РЕЖИМЕ 24/7. 

ДЕПОЗИТНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ ФИЗЛИЦ 
СОСТАВЛЯЮТ 65,9 МЛРД СУМОВ.

ДЛЯ СПРАВКИ

ФИНАНСИРОВАНИЕ И РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТОВ

ТЕМПЫ РОСТА

В ЧАСТНОСТИ, В АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ НАБЛЮДАЮТСЯ 
ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ РОСТА В СФЕРЕ ОКАЗАНИЯ УСЛУГ. 
НАПРИМЕР, В 2021 ГОДУ В ЭТОМ РЕГИОНЕ ОБЪЕМ  
ОКАЗАННЫХ УСЛУГ СОСТАВИЛ 14,9 ТРЛН СУМОВ,  
ДИНАМИКА РОСТА - 121 ПРОЦЕНТ.  

С НАЧАЛА ГОДА ОРГАНИЗОВАНО 
3470 ПРЕДПРИЯТИЙ СФЕРЫ УСЛУГ. 
К КОНЦУ 2022-го В ОБЛАСТИ 
НАМЕЧЕНО ДОВЕДЕНИЕ 
ОБЪЕМА УСЛУГ ДО 16 ТРЛН СУМОВ, 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЗАНЯТОСТИ СВЫШЕ 
64 ТЫСЯЧ АНДИЖАНЦЕВ. 

А ПО ИТОГАМ ЛИШЬ ПЕРВОЙ 
ЧЕТВЕРТИ 2022 ГОДА ОБЪЕМ УСЛУГ 

В РЕГИОНЕ СОСТАВИЛ 8 ТРЛН СУМОВ, 
ТЕМПЫ РОСТА - 111 ПРОЦЕНТОВ, 
СОЗДАНО 19 100 РАБОЧИХ МЕСТ.

На правах рекламы

В 2021 ГОДУ ПО ОТРАСЛЯМ ОСУЩЕСТВЛЕНЫ СЛЕДУЮЩИЕ ПРОЕКТЫ: 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ - 

30 ПРОЕКТОВ 
НА 142,8 МЛРД СУМОВ;

 СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО - 
38 ПРОЕКТОВ 
НА 121,8 МЛРД СУМОВ;

 ПОДДЕРЖКА МОЛОДЕЖИ -
28 ПРОЕКТОВ 
НА 101,8 МЛРД СУМОВ;

 ОКАЗАНИЕ УСЛУГ - 
53 ПРОЕКТА 
НА 59,9 МЛРД СУМОВ; 

 ДРУГИЕ СФЕРЫ - 
53 ПРОЕКТА 
НА 41,8 МЛРД СУМОВ.

В РЕЗУЛЬТАТЕ РЕАЛИЗАЦИИ ЭТИХ ПРОЕКТОВ СУБЪЕКТАМИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА СОЗДАНО 53 420 РАБОЧИХ МЕСТ.

Юлия Мустафина.
При содействии Пресс-службы АО «Узнацбанк».

Услуги лицензированы.

РАБОТА ПО ЗАДАННОМУ КУРСУ ПРОДОЛЖАЕТСЯ.


